

言寸 言義

第 22 卷 第 2 號 昭和 11 年 2 月

汐留驛改築工事に就て

(卷 21 卷 第 9 號所載)

准員 工学士 灑 山 養

本論文の如き設計に關しては配線及び驛設備を、施工に關しては線路切替を主体とした工事報告に就ては、當事者に於て特殊事情を考慮し充分研究済みの事であるから、吾々の討議に携る餘地が殆ど無い。唯第三者として次の諸點に就き御高示を賜らば幸甚の至りである。

(1) 計畫貨物數量に就て 本計畫は既往 10 年間の平均を探られて居るが、もつと長い期間の統計を基礎にし、貨物扱の変化例へば中央市場、東京港の出現等を斟酌して數量を決定する必要がなかつたかどうか。既往 10 年間の平均では今後の情勢の変化に對し心細くはあるまい、而もその 10 年間とは震災の如き非常時を含んで居るから猶更と思ふ。

(2) 將來の擴張に就て 本計畫に於ては汐留倉庫敷地を將來の擴張餘地に充當してある様であるが、その場合中央市場線がどう云ふ關係になつて来るか御伺ひしたい。

(3) 積卸場の幅員 積卸場の幅員を見ると小口到着ホームのみ 12.8 m 其他は全部一様に 11 m にとつてあるが、元來積卸場内での荷捌の多い小口扱(出發)と非常に少い貸切扱ひとを同一にしたのは首肯し難い。小口扱ホームは廣く 13 m 位にし、貸切扱ひは幅狭く 7~8 m にした方が作業も能率的で用地の節約にもなつた事と思ふ。

(4) 積卸線曲線半径と通路の幅員 本計畫では積卸場が全部平行して居り非常に整然とした感を與へるが、他方之が爲に積卸線との取り付けに無理を來たした事と思はれる。殊に第 9 號ホーム積卸線の如きは曲線半径 120 m に過ぎず、連絡解放を常にする線路としては曲線が急に過ぎる嫌がある。又貨物通路は本計畫に於ては一様に 20 m にとつてあるけれども、混雜する入口では行き止りの奥よりも多少幅員の廣い方が合理的である。この兩者を考慮して積卸場及び積卸線を多少扇形に配置した方が得策ではないかと考へられる。

(5) 計畫數量と實績に就て 驛設備に就て吾々の最も興味を覺ゆる點は計畫の際に基準とした取扱能力と實績との比較である。換言すれば計畫した通り實際に行使されて居るかどうかと云ふ點である。此の事は後日の設計に最も参考となる事ではあるが、之迄に餘り實行されてなかつた。新設備使用開始後日猶浅い事ではあるが御知らせ願ひたい。

著者 會員 工学士 佐 藤 輝 雄

拙著汐留驛改築工事に就て、准員工學士瀧山養氏の御教示と御質疑を得て深謝し御答へ致します。

(1) 計畫貨物數量に就て

a) 10 年間の統計に基いたのは鉄道の設計標準に従つたのです。著者は場合に依つては寧ろ 10 年より短い方が良くないかと考へて居ります。鉄道の如き社會状勢の変化に對して迅速に順應して行かねばならないものでは、10 年間にはその輸送の方法又は系統等が相當に変化して了ふからです。汐留の場合も 10 年で充分と思ひます。

b) 第 2 表に示された如く年 90 萬噸の設計數量には中央卸市場行きの數量を控除してあります。今回の改